EL PRESIDENTE DEL CONSEJO PARA LAS RELACIONES INTERNACIONALES:

"DECIR 'ME OPONGO A TODO lo que representa el señor Trump' fue profundizar un factor ideológico en la relación con Estados Unidos"

El excanciller critica que la opción del gobierno de Gabriel Boric haya sido acercarse a China y alejarse de Estados Unidos, lo que podría traer costos más allá de la negociación arancelaria con Chile. Y afirma que el próximo presidente tendrá que recomponer las relaciones vecinales e intentar acercamientos con la Casa Blanca y la Casa Rosada. | CABRIEL PARDO

Hernán Felipe Errázuriz estuvo un mes en Washington DC y se sorprendió al ver cómo se ven-dían por doquier jockeys de Do-nald Trump en las calles. "Los de Barack Obama estaban en oferta y no había ni uno solo de Joe Bi-den", comenta sobre los exman-datarios del Partido Demócrata.

datarios del Partido Demócrata.

Así, el exacniller y presidente del Consejo Chileno para Be Belaciones Internacionales (CCRI) retrata parte del fenómeno que ocurreho y en Estando Unidos, y pesa dos repartos que plantea respecto de algunas de las políticas impulsadas por el mandatario norteamericano, entitata en que había descontento en los ciudadanos de ese país con la gestión de los dermócratas.

"Los demócratas están pagando un alto costo por no haber transparentado que Biden no estaba bien en sus facultades cognitivas y por maneteres va candidatura a la reeselección. Y luego vino Kamala Harris, que no había státo electa en primarias, designada a última hora a instancia de Bidees, sin logros importantes nil fiderango", afirma.

En la semuna en que se comunicó que la

mportantes a acetaggo, aurrai.
En la semana en que se comunicó que la
política de aranceles de 50 por ciento de Es-tados Unidos no afectaría al cobre refinado, lo
que fue celebrado por el Gobierno de Chi-le. Errázuriz llama a tener cautela y exclama "por ahoral".

"por altorat".

Y dice que no hay que olvidar que Estados
Unidos lo que ha hecho es diferir una decision, enfatizando en que la dependencia del
cobre importado de E. E.U., dío la Casa
Blanca, "es una vulnerabilidad a la seguridad nacional que podría ser explotada por
países extranjeros".

Por ello, en junio de 2025 se entregará otroinforme al Presidente estadounidense sobre
de unerado, se la casacidad de definamiento.

Por ello, en junio de 2026 se entregará otro informe al Presidente estadounidense sobre el mercado y la capacidad de refinamiento de cobre en EELUI, "de forma que pueda determinar si impone un arancel universal escalonado a las importaciones de cobre re-finado de un 15%, empezando el 1 de enero de 2027, y un 39% al 1 de enero de 2027. Al respecto. Erràcuria entalizar "No estoy de acuerdo en la complacencia del gobierno por el resultando de las negociafornes arancelarias".

—EGAI de su impresión de lo que ha pasado an Estados Unidos en el segundo gobierno por trump?

—Este es un Trump 2.0. Con más experiencia, con mayoría en las dos câmaras del Congreso y que tiene el control del Partido Republicano y Corre Suprena, con seis de nueva propuestos por presidentes republicanos, tres de su nomiración. Ha demostrato en enfrenta ataques, incluso por las condenas, le resbalm. Los vorantes en Estados Unidos no estaban contentos con la dirección a que conducían los gobiernos demócratas y aboe. conducían los gobiernos demócratas y aho ra Trump está desarticulando todo.

— En qué sentido?
—Estados Unidos era el adalid del libre comercio, hoy es proteccionista. E.E.UIL era un "melting pos" (criscia) seguin el prasidente Reagan, una mercha de culturax, y hoy, una de las promoses que espera cumplir Trampo este año esque por primera vez en la historia el paísva sa tener una migración neta de cero. Ya se ha ido un millón de llegales aterrorizados. Revocan las visas de residentes, detienen a miles de migrantes ilegales para deportarios. Les esenos está produciendo cambios estructurales en el aparato estatal.

Doe estructurates en ei aparato estrati.

—¿Cómo analiza el debate respecto de Chile y los aranceles?

—Yo he dicho que el Gobierno del Presidente Boric cambio la política de Estado de neutralidad con China, y la prueba es que ha estado cuatro veces con XI linping y ninguna con Trump. Será el primer presidente de Chile en 50 años que no se retinic aco un un presidente de Estados Unidos. Eso es una realidad. Será decisivo tener accuso a la Casa Bianco, y a que con el Presidente Boric na lo vamos a tener, Importante para este propostos debería ser el nuivo embajador de Estados Unidos en Chile, Brandon Iudd, quien es muy cercano a

No estoy de acuerdo en la complacencia del Gobierno por el resultado de las

—¿Qué le parece que el Presidente Boric no haya respondido al Hamado de Marco Rubio cuando llamó a La Moneda?

no haya respondido al llamado de Marco Rubio cuando Ilama a La Moneda?

—Ese fue un error. Pero terminó siendo una suerto, dada la posición que tiene el Presidente Boric frente a la administración de Trump. Esa conversación pudo haber terminado muy mal. Pero Marco Rubio sin duda que es la voz del Presidente de Estandos Unicios secretario de Estando, como lo fue incio secretario de Estando, como lo fue lleury Kissinger, que es a demás asesor de seguridad nacional. Haber derivado esa llamada es tener desconocimiento del mundo. Negociar al más alto nivel del poder de Estandos Unidos hace la diferencia, es muy dificil. En muchos casos, respecto de los aranceles, han intervenido personalmente los jefes de Estado.

istatudo.

—En algún momento, el Presidente Boric dijo que Trump trataba de ser un nuevo "emperador". ¿Qué implicancias puede tener ello en futuras negociaciones?

—Eso del imperialismo es una manida finacologia de los comunistas y la Exquierda. Creo que el Presidente Boric dijo incluso una frate peur, señalando que "el señor Trump representa todo aquello a lo que yo me opongo". A Trump le preocupa China e Israel V en este gobierno nos hemos ida ocercando a China, alejado de Estados Unidos y enfrentado y hasta humillado a Israel. Trump le acaba de decir a Canadá que el re-

negociaciones arancelarias". "Hay que ser francos.

Nosotros estamos mucho más cercanos a Estados Unidos que a China, en casi todos los ámbitos".

—Usted dijo, en El Dinamo, que lo que ha-bia hecho el Presidente Boric asistiendo a la reunión del BRICS —que incluye a China y Rusia—había sido una coestión de ego. —El BRICS es un instrumento de China. Nosotros no tenemos nada que ganar alh más que desafíar a listados Unidos innece-sistentes de BRICS es un fore codifica litera-paratempero. BRICS es un fore codifica literamás que dessifiar a Batados Unidos innoce-sariamente. BRICS es un foro político lidera-do por China, Rusia e Irian... No veo la venta-ja. No se trata de ser defensor de Estados Unidos, pero con ce país tenemos una rela-ción de 200 años, compartimos los valores y principios de la democracia, una densa co-peración en los sectores público y privado, y es para nosotros el principal mercado, es-celuyendo el cobre. Estados Unidos sigue siendo la mayor poreccia económica y, a pe-sar de la declinación, continúa siendo el 25% del producto mundial, igual que el año 85. En eso no ha habido caída. Nosotros, históri-

para Utile, por ahora, parece haber quedado atrás.

—Es de esperar que no sea un internalo lácido y no el finico del señor Trump, pero está
dado por la racionalidad. Un arancel del 50
por ciento para el cobre relinado, para un
país que importa la mitad del cobre que consume, significa encarecer la producción de
todos los derivados del cobre. Y EE.UU. no
tiene ninguna posibilidad de aumentar su
producción minera en el corto plazo. Pero
en el fatago plazo. si For eso, más que hablar
de que se eximió ha aplicación del 50% da
aranceles, lo que se ha hecho es diferirlo,
postergario, esperando que la producción
interna aumente.

—La analista Karin Ebensperger dijo que en este periodo se han ideologizado las relaciones exteriores, siendo que deberían ser políticas de Estado...

—Absolusimente. Hacer la declaración de que 'meopriogo a todo aquello que reprosenta el señor Trump' lue profundizar un factor ideológico en la relación con Estados Unidos. Y con una persona complicada como Trump, que por defender en un amigo como Bolsonaro anuncia catalatróficos arance. Jes nara Brisall. Y por otro lado, le ayuda a conseguir a Milei 20 mil milliones de dolarese en el Fondo Minetario Internacional.

embajadores y un canciller profesional. A Dina Boluarte, el Presidente Boric la llamó a que su gobierno cambiara de rumbo. El Presidente Miele ha vistado Chile y Gabriel Boric no se une con él. No solo une con él. No solo une con él. No solo de la contra del la contra de la contra de la contra del la contra del la contra de la contra de la contra del l rûne con ôl. No sok Cava Blanca, sino

—Argentina tam-bién negocia volver al programa Visa Wai-ver, y desde Estados Unidos hay figuras políticas que han cuestionado la per-manencia de Chile en dicho programa. Per ahora, se ha diche que se mantiene. —Pero se ha pro-

que se mantiene.

—Pero se ha prorrogado hasta el próximo año de mutuo
beneficio, sujeto a que
Chile siga entregando
información biomérrica, pero ya se ver
las filas afuera de la
Embigada de Estados
Unidos para soliciar.

-¿Qué desafíos

gares está Estados Unidos, Perú y Argentina

—¿Y cómo se recupera el equilibro entre la relación con China y Estados Unidos? —Tiene que haber un sinceramiento. To-dos los gobiernos, incluso los que vienen más atrás, no se han atrevido a desir que lay relaciones con Estados Unidos son más importantes que con China. Ninguno. Ponen adjetivos. Neutralidad estratégica, neutrali-dad activa. Hay que ser francos. Nosotros es-tamos mucho más cercanos a Estados Uni-dos que a China, en casi todos los âmbitos.

dos que a China, en cast todos los âmbitos.

—Usted ha dicho que probablemente el canciller Van Klaveren no está de acuerdo con muchas de las decisiones que ha tomado el Presidente Boric. APo que?

—Seguro. Tampoco lo debe haber estade la ministra Urejola en su momento. Ningún profesional de la diplomacia puede estar de acuerdo en que se deje sentado, esperando, al embajador de Israel y no se le reciban has cartas credenciales. ¿Quien va a estar de acuerdo en con esó? O sus dichos sobre Trump. O que organice la cumbre con laderes de baquienda como los presidentes de España. Colombia y Brasil, enfrentados con Trump en momentos en que negociaros con su gon momentos en que negociaros con su gon momentos en que negociamos con su gon de la considera d